
НОРИЛЬСК
1. Что наиболее значительное удалось сделать в 2021 году?
В  декабре  2021  года  Правительство  России  утвердило  Комплексный  план
социально-экономического  развития  Норильска  до  2035  года  На  развитие  Норильска
направят 120 миллиардов рублей. Из них 24 миллиарда — из федерального бюджета, 14,8
миллиарда  —  из  средств  консолидированного  бюджета  Красноярского  края,  и  81,3
миллиарда  —  из  средств  ПАО  «ГМК  «Норильский  никель».  Главные  задачи
комплексного  плана  —  реновация  жилищного  фонда  Норильска,  модернизация  и
капитальный  ремонт  объектов  коммунальной  и  инженерной  инфраструктуры  города,
строительство, ремонт, реконструкция и развитие объектов социальной инфраструктуры,
формирование комфортной и безопасной городской среды, а также переселение граждан
в районы с наиболее благоприятными условиями проживания.
В рамках плана стартовала практическая реализация программы комплексного развития
социальной  инфраструктуры  Норильска  до  2038  года.  Она  аккумулирует  в  себе
мероприятия масштабной реновации города: строительство и реконструкция социальных
объектов - школ, детских садов, медицинских и спортивных учреждений, учреждений
культуры. Финансирование программы - более 32,4 миллиарда рублей из бюджетов всех
уровней и внебюджетных источников - предусмотрено пока на период до 2035 года.
В течение всего года велась разработка Плана, его составляющих с учётом специфики
города и рекомендаций, содержащихся в постановлении Совета Федерации ФС РФ «О
социально-экономическом развитии города Норильска Красноярского края».
Реализуются планы по развитию туризма в регионе и реализации в Норильске программ
поддержки малого и среднего бизнеса.
2. Какие успехи и достижения Ваших коллег из других муниципальных образований
Вы бы особо отметили?
Мы  ориентируемся,  в  основном,  на  арктические  города  из-за  различий  Стандарта
городской  среды  между  территориями  Заполярья  и  «материком».  Конечно,  интерес
привлекает  развитие  Белгорода,  однако,  сравнения  с  такими  городами  чаще  всего
некорректны.
Так,  «газовые»  города  Ямала  -  пример  соседства  цивилизации  и  традиций.  Надым -
пример,  когда  в  благоустройство  вкладываются  немалые средства.  Больницы,  детские
сады, школы, торговые центры - вся социальная инфраструктура находится в идеальном
состоянии.
Большое внимание привлекает Мурманск и проект редевелопмента «Новый Мурманск».
Это создание портовой зоны мирового класса, направленной именно на туристов, рост
количества резидентов Арктики в рамках федерального законодательства и количества
резидентов  территории  опережающего  развития  (ТОР)  «Столица  Арктики»,
использование  архитектуры  дальневосточной  концессии  для  привлечения  частных
инвестиций и создания инфраструктуры опережающим способом.
Агентство развития Мончегорска запускает по-настоящему масштабные для небольшого
города проекты, в т.ч. по развитию городской инфраструктуры и добровольчества.
Несмотря на то, что Норильск сам часто выступает драйвером перемен на Севере, нам
всегда есть чему учиться и перенимать опыт других муниципальных образований.
3. Какие наиболее трудные проблемы не удалось решить в прошедшем году?
До конца не решена экологическая проблема после разлива нефтепродуктов, но это дело
времени  и  технологий.  Кстати  говоря,  России  с  учётом  активизации  арктической
повестки срочно необходимы новые технологии по нейтрализации разливов, особенно в



зимний период,  на шельфе и т.д.  Пока реально действующих реагентов для быстрого
сбора нефтепродуктов нет.
Недостаточной оказалась государственная поддержка бизнеса в условиях продолжения
пандемии.  Эту  нишу  вынужденно  занял  «Норникель»,  помогая  бизнесу  по  многим
направлениям, в т.ч. финансово.
Необходимо продолжать работу с министерством здравоохранения Красноярского края в
части  улучшения  ситуации  в  сфере  здравоохранения  Норильска  (привлечение  на
территорию  медицинских  кадров,  улучшение  материально-технической  базы
медучреждений, ремонт медучреждений и т.п.).
4. Какие задачи стоят в 2022 году?
Грамотно распределять земли по программе «Арктический гектар».
Начать строительство первых жилых домов по прошествии 30-летнего перерыва.
Активизировать программы экологического туризма.
Решить вопрос с приданием аэропорту статуса международного.
5. Какую помощь и содействие, на Ваш взгляд, может оказать АСДГ в решении стоящих
проблем в рамках своих компетенций?
Актуализация проблем. В частности, на I заседании Совета Ассоциации 28- го созыва
обсуждалась тема нападения стай бродячих собак и требования к содержанию животных.
Продолжение мониторинга социально-экономического состояния городов.
6.  Укажите, пожалуйста,  наиболее важные и актуальные,  с  Вашей точки зрения,
вопросы для обсуждения их на мероприятиях АСДГ по обмену опытом.
Обращение  с  ТКО  в  условиях  вечной  мерзлоты,  в  частности,  вопрос  переработки
отходов.
Таяние вечной мерзлоты и влияние этого процесса на экономику регионов.
Внедрение инновационных цифровых технологий.
7.  Укажите, пожалуйста,  наиболее важные и актуальные,  с  Вашей точки зрения,
темы  и  вопросы  для  включения  их  в  образовательную  программу  курсов
повышения квалификации (учебных курсов для муниципальных служащих).
МВА в сфере муниципального управления.
Роль органов местного  самоуправления с  учётом изменений статуса  в  Конституции и
федеральном законодательстве РФ.
Новые направления научных исследований, имеющих важное практическое значение для
муниципальных образований.


